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官网首页的航拍图

最近，每次打开学校的官方网站，看到首
页上滚动出现的校园风景航拍图，西安交通
大学航模队队长张旭超都会由心底产生一种
自豪感。虽然还没到高考，但各高校都已经开
始为新一年的招生进行宣传造势，而这张颇
具气势的校园航拍图，正是西安交大招生政
策的宣传配图。

除却作为西安交大学子对学校的热爱之
情，张旭超打开学校官网看到图片时心情特殊
的更重要原因在于———这张航拍图出自他所在
的航模队之手。事实上，近年来，航模队的航拍
技术已经在西交大的不少活动中一展风采。

“例如，前些日子刚发布的《中国赛艇之歌》
的 MV 也是我们航模队参与拍摄的。”西安交
通大学团委书记周远告诉《中国科学报》记者，
这也使得中国国家赛艇队成为第一支拥有队歌
和队歌 MV 的国家队。

正如周远所说，近年来，利用无人机技术进
行航拍正成为一股新潮流，甚至有新闻报道称：

“无人机将改变未来生活，不仅仅是航拍和电
影。”尽管目前航拍服务在社会上还属于比较昂
贵的“高消费”，但西安交大的许多活动都用上
了航拍。“因为我们有自己的航模队啊。”周远笑
道，言语中满是骄傲。

在周远口中，“自成立以来，始终专注于微
小型飞行器、太阳能飞机的设计与应用领域”的
航模协会拥有自己设计、制造的无人机，具有技
术能力的他们在需要时承担一些航拍任务，自
然不在话下。

航模协会成员、电气工程及自动化专业一
年级硕士研究生张凡加入航模协会已经四年
了。他是控制飞行器的“舵手”，在比赛时往往负
责控制飞行的他参加过几次航拍。说起航拍，他
向记者提到的第一个作品也是学校官网首页的
西安交大航拍图。

而回想起参与航拍的经历，张凡表示：“拍
的过程很有趣，可以学到很多东西。”

“毕竟我们只有操控飞机的技术，但画面的
构思、如何取景等等设计思路，都要反复和导演
沟通。”他说。

特殊的小黑板

在采访中，说起航模协会日常活动时发生
的趣事，张旭超和张凡不约而同地向记者提到
了他们活动室内的一块小黑板。不过，要领略到
这块小黑板的特殊意义，得先从航模协会的组
成、特色说起。

由来自机械学院、电信学院、能动学院、航
空航天学院、软件学院以及崇实书院、文治书
院、南洋书院、仲英书院、彭康书院等多个学

（书）院、多个年级、多个专业的近百余名本科
生、硕士生和博士生组成———这是航模协会成
员们的概况。作为一个学生社团，航模协会是没
有门槛的。

“大家只要热爱航模就可以加入。”周远
说，“我们鼓励学生参与，让大家遵从自己的兴
趣而来，这种交融与年级、专业的差异没有任何
关系。”

不过，当需要代表学校参加专业竞赛时，航
模协会就变成了人们口中的“航模队”，选拔成
员需要结合其专业特长和日常积累，能够参加
比赛的核心成员人数则在 30 名左右。

“不同的专业背景使得我们可以各尽所
能。”张凡说。毕竟，作为一个社团，尽管有浓厚

的科技研发色彩，航模协会同样需要负责宣传、
组织的同学，即使是飞行器设计，也需要有外观
设计才能的同学。

至于年级上的梯度差异，刚好给了大家
充分的锻炼空间。身为队长的张旭超和其他
博士生成员负责总体把握，硕士生成员可以
负责更细一层的分工，带领若干人组成的小
组完成任务。“这样一来，还培养了大家的管
理能力。”周远说。

多样化给航模协会带来了活力，同样也
不可避免地带来了许多争论。而小黑板，正是
各具特色的协会成员们热烈讨论、百家争鸣
的见证者。

“印象最深的事情就是遇到什么理论或者
技术上的难题时，大家往往争得面红耳赤。这
时，大家就会挨个在黑板上板书自己的思路，讲
解和争辩都是常有的事。有时僵持不下，我们还
会‘打赌’。”张旭超笑道。在他看来，这块小黑
板上写下的是大家的争论，其实更是大家相互
学习、相互促进的见证。

科普加竞技

“在 2002 年组建之初，航模协会叫做航

模队，只是为了参加首届空中无人机比赛，这
是一个科技目标非常明确的团队。”采访一开
始，周远便向记者介绍。那时，团队里有很多
博士生和硕士生，“不太像一个社团，更像是
一个技术团队”。

然而，随着第一批学生毕业，由于缺乏培
养出兴趣的后继学生，航模协会一度陷入停
顿。2004 年复建后，这个社团才开始日益发
展。近年来，航模协会在全国科研类航空航天
模型锦标赛中屡创佳绩，获得团体冠军 4 项，
个人冠军 3 项，科技创新评比一等奖 3 项、二
等奖 5 项、三等奖 3 项。

4 月 24 日至 29 日，西安交大学生航模队
参加了在美国洛杉矶举办的 SAE 国际航空设
计大赛，与美国加州大学伯克利分校、英国思克
莱德大学、加拿大女王大学、波兰华沙理工大
学、日本金泽大学等来自 9 个国家的 75 支大学
代表队展开激烈角逐。尽管经常参加国内的类
似比赛，但首次出征 SAE 国际航空设计大赛还
是对团队成员们提出了不小的挑战。

“国内的比赛基本只看最后的飞行成绩，
但 SAE 还包括设计报告评审和答辩两个环
节，在语言上对我们提出了更高的要求。”张
旭超说。而张凡则告诉记者，在备赛时，只是
研究比赛手册中的许多专有名词就让大家费
了一番功夫。“来回发邮件询问，沟通了好
久。”

最终，辛苦没有白费，西安交大学生航模
队最终获得了该项赛事的微型组第二名，常
规组第五名。说起这次去美国比赛的感受，他
们说，最大的感慨在于国外普通人爱好航空、
航模的浓厚氛围。与之相比，国内对这类赛事
的支持气氛还远远不够。

不过，这也是张旭超他们希望继续拓展
的任务———科普。他说：“我们要让更多的人
了解航模协会，对这些感兴趣，慢慢地培养出
好氛围。

而作为老师，周远也表达了学校对学生发
展航模协会等类似社团的支持态度。“重要的是
为学生提供这些资源和机会。我们支持同学们
在大学里进行尽可能多的尝试，这一过程将对
他们产生无形且更有意义的影响。”

社团天地

无人机即将起飞。

正在平顶山学院化学
实验楼“化工助剂研究所”
做实验的杨成业已经不是
该校的学生了。他是平顶山
学院化学工程与工艺专业
2014 届毕业生，此时的身份
是许昌龙兴达煤化工有限
公司员工。

与杨成业有相同待遇
的还有其他几名同学。该校
化学化工学院院长李松田
表示，杨成业能一直在学校
的实验室完成从学生到员
工的身份转化，得益于他们
正在实施的一项“引厂进
校”举措。

“常规的做法是走出
去，而我们的措施是引进
来。这样，一来可以减少企
业在设备方面的投入，二来
可以提高我们设备的利用
率，三来可以就近让学生

‘进厂实习’，可谓一举多
得。”李松田说。

从 2014 年 5 月开始，龙
兴达公司在平顶山学院化
学实验楼设立了化工助剂
研究所。双方选派技术力量
联合攻关，并取得了较大进
展。杨成业表示，龙兴达公

司已经和化学化工学院的研究人员共同研
发了多个产品，并有 2 项产品申请了专利。
此外，该公司目前正在和他的母校合作，进
行抗癌药物中间体和液晶材料中间体的研
发，而这些都属于煤化工的下游产品；同
时，还在平顶山学院建立了产品检测基地，
学校利用其仪器设备及时、便捷地为公司
提供产品表征和性能测试。

2014 年，平顶山学院已有 4 名化工专
业毕业生进入龙兴达公司工作。今年，还没
毕业就已经拿到工资的王凯已决定留在该
公司了。同时，该公司决定再招聘平顶山学
院 6 到 10 名毕业生进入其研究所工作；向
平顶山学院提供横向课题研究经费，该经
费由校方主导，在校生将以带薪实习的方
式参与课题研究。

从过去的闭门科研，到今天的开放合
作，李松田感慨颇多。他表示，自己和本校
的田刚博士同时被龙兴达公司聘请为化工
新材料及新技术研发顾问，结合企业的需
求，更好地发挥高校的科研优势。同时，平
顶山学院与河南中平瀚博新能源有限公司
合作共建的“新型炭材料联合实验室”，与
平顶山三基炭素有限责任公司合作共建的

“炭素材料检测基地”，与河南为洋实业有
限公司合作共建的“化纤助剂研发中心”均
已在学校挂牌并开始运行，届时，化学实验
楼内将建成一个产学研合作的示范区。

近日，一部时长不到 10 分钟的纪录片《舌
尖上的南财》上传网络，一下子就吸引了很多同
学的眼球，短短十来天就获得了 40 多万的点击
量。网友们纷纷大呼：“竟然错过了学校食堂那
么多美食！”“好温馨呀，突然好想家！”甚至还有
毕业多年的校友表示：“真想回家看看，再吃一
份学校热乎乎的煎饼。”

该片是南京财经大学新闻学院的四名学
生历时两个多月创作完成的。谈起拍摄初衷，
已经是大三学生的导演芮凡舒说：“我们四个
都是‘吃货’，真正的‘吃货’光靠吃是不够的，
还要吃出水平、吃出成果，我们想让更多的人
了解南财美食。”

一盘热气腾腾的水饺，能带来一上午的温
暖餍足；一顿色香味俱全的黄焖鸡米饭是奋

斗一下午的能量来源；一桌菜式品种繁多的
徐州老侉子，无疑就是周末晚上约上三五好
友相聚吃饭的首选……对很多人来说，大学生
活里，除了校园爱情，恐怕只有校园美食留下
的记忆最深刻了。

纪录片片头有一个镜头：削刀削面的大师
傅脸上溢满了汗。其实那天师傅发高烧，刚打
完吊针就开始为同学们削面。削面用劲全在
手上，手背上青筋都暴出来了。在听说同学们
的拍摄意图后，师傅二话没说就同意了，最后
还不忘萌范儿十足地对着镜头摆了个剪刀手
的姿势。

中苑食堂黄焖鸡米饭的主厨是一位帅气的
小伙子，拍摄时，他总会朝不远处的奶茶店张
望，原来小伙子爱上了卖奶茶的姑娘，又没勇气

表白，只是常常光顾小店买奶茶喝。同学们知道
以后，就鼓励他大胆表白。

为了在纪录片中呈现更好的视角，团队四
人都是蛮拼的。片中地铁二号线驶过仙林大学
城和俯览整个南财的画面都很震撼，那是他们
在学校最高建筑的楼顶取的景，两个瘦弱的女
生也跟着男生扛着器材爬了上去。芮凡舒说：

“其实还是很危险的，但当时真没想那么多，我
们只知道片子需要这个画面！”

芮凡舒表示，他们团队的四个人每个人都
很忙，上课、考公务员、忙社团、忙辩论……但为
了梦想都在坚持，从来没有想过放弃。“走进大
学校园，食堂就是家的一部分，简单的校园美食
里，全是满满家的味道，我们拍片的目的就是希
望南财学子永远记得家的味道。”
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传说 有 一 个 叫 做 风
之城的地方，矗立在一片
连绵的群山和一个高原
湖泊之间，每当风吹过人
们的面颊，他们就会忘记
过去的一切。为了和过去
的自己告别，为了忘记伤
痛和离别，很多人千里迢
迢来到这个城市，目光变
得清澈。

都说大理是一个能让
人找到前世的地方，我是
第一次来这里，但感觉却
像是重逢。眼见流转如画
的景色，耳畔是若有还无
的旋律，我们一头扎进一
个卖原创音乐 CD 的 小
摊，一条大黄狗突然扑到
我怀里，我握着它敦实的
狗爪，好像感受到了来自
云南的问候。在午后的大
理，坐在街角，一起享受阳
光和音乐。那一刻我突然
明白“人世间所有的相遇
都是久别重逢”，这种天然
的亲近感让人慢慢放下对
外界的戒备，想着就这么
畅意地生活该多好。假如
人生不曾相遇，我不相信，
有一个你，一见面就会觉
得温暖；有一个城市，只要
来过就让人流连忘返。

在大理，人们深信人
和翡翠之间有着某种神
秘的缘分，人能把玉养得通透，和玉一起成
长。在一间传统的白族民居，我见到了一个
四十岁左右的手工艺人，我坐下来，看他打
玉。琢玉师傅用雕刻玉器的工具与生活对
话，动静之间，打造光阴的故事。他说，玉在
带给人观赏性的同时，人也要学会自己去
成就一块玉。等我将要离开时，他送了一支

“满天星”翡翠玉镯给我。他说：“几天前，我
就在这个屋子和朋友一起‘赌石’，发现了
一块不错的玉料，这就是用那块玉料做成
的。翡翠最是沉静、内敛的一族，它们虽然
看上去毫不起眼，但色泽和水润感佩戴在
身上是可以生长的。”接过玉镯的时候，我
心里所有的围墙、栅栏、与人世间的种种隔
膜，都在那一瞬间轰然坍塌———我们素不
相识，只是交谈半晌，却能如此真诚相待。
我想，无论外界的事物怎么变化，大理人自
有心中的那片乌托邦。

我们走得比赶路的夜色慢一些，又比抽
芽的新绿快一些。手链撞到翡翠玉镯发出叮
咚的响声。我左手边是古老的流水，右手边
是鼎盛极艳的人间烟火。诗人说：“夕阳倒映
在水塘 / 假如足以令你愉悦，那么爱情、名
利、地位 / 便也无足轻重。”我看着“夕阳里
的新娘”，觉得很高兴，我终于摆脱了那么多
在生活中累积的桎梏，永远涤荡着一种青春
正当年的恣意与明快。

大理是一座能够让你停下来，去尝试
倾听自己内心声音的城市。我在重庆念
书，重庆也是一座旅游城市，但这两座城
市带给我的感觉是如此不同。在重庆我会
为了很多比较“符合”社会框架的要求而
活着。站在大理街头，风迎面吹来，我突然
热泪盈眶，发现自己已经很久没有这样注
视生活。我发现在这里，我真正可以暂时
忘却生活所赋予我们的一些要求，去和或
喜或忧的生活讲和。

大风吹过之后，我又站在了一个新的
起点。 （作者系西南大学学生）

曾经在班里不说一句话，被同班女生评价为
“又酷又闷”，而现在小伙伴都不敢让他开口，因为
他一说起话来就是停不下来的节奏；曾经是最爱玩
的人，唱歌、跳街舞、溜轮滑等样样精通，现在他放
弃了所有娱乐，一心一意扑在创业项目上。

当创业大学生遇上了“互联网 + ”，当对的时
间遇见了对的项目，不久前，江苏大学本科生牛
瑞东创办了“红包兔”信息技术有限公司，先后获
得了 70 万元投资。这位把创业当作梦想的大学
生，是如何迎接真枪实弹的挑战的呢？

擅长“临时抱佛脚”

牛瑞东是江苏大学环境与安全工程学院的
大三学生，来自天津的他是一名非典型“学霸”。

初中升高中时，靠临考前一周的突击，牛瑞东
中考成绩比平时飙升了 170 多分，考入天津市最好
的重点高中实验班。高中时，牛瑞东忙着打球、练街
舞，高考前一个月，他又“故技重施”，靠着疯狂的突
击硬生生地把高考分数拔高了 150 多分。

牛瑞东想在大学里全面提升自己的能力，这
也决定了他走上了一条与他人完全不一样的路。

大一刚入学，牛瑞东就报名参加了江苏大学
EC 创业工作室。这个工作室主要从事网页游戏
测试工作，靠传统的海报招人方式，两周才招收
到 20 多人，牛瑞东正是最早招收的测试员之一。

“我能一晚上招到 100 人！”牛瑞东找到了当
时最火的江大人人网主页君，在网页上发布一则

软性广告———“你喜欢打游戏么？边打游戏边赚
钱，这不是异想天开！”短短一晚上时间，工作室
就招收到了 100 多名网游测试员。因此，他当上
了工作室的运营部主管。

“原先我特别内向，有想法全憋在心里，绝对
不会说出来。”初次创业试水，牛瑞东意识到，不
管对不对，有了想法就必须大胆地说出来，“这样
才能让别人了解你的想法，而且说不定还会有人
欣赏你”。

公益是大学里最有意义的事

“大学里要做些有意义的事儿。”抱着这样的
想法，牛瑞东在大二时把重心放在了环保公益事
业上，担任江苏大学环保协会会长一职，至今他
仍觉得这是自己做过的最美好的事。

在接手协会之前，牛瑞东下决心要让江大环
保协会走出学校、走出镇江。一年时间里，他带领
80 余名成员举办并参加了 12 场大型公益活动。
他从南京引进了公益项目“小小节水宣讲员”，面
向小学生举办了 50 场节水宣传活动。作为镇江
市唯一一名大学生代表，牛瑞东还参加了“低碳
中国院士专家行‘问计低碳’镇江高峰对话”活
动，向院士专家提出了“为什么环保理念不能在
人们心里保温”的疑问。

在他的带领下，江大环保协会从全校 200 多
个社团中脱颖而出，成为排名第三的五星社团。
最让他高兴的还是，环保协会活动影响到了数万

名校内外学生、群众，带领更多人加
入到环保事业行列中。

一年的社团经历下来，牛瑞东的
改变也不小。“原先我说话不注意条
理和逻辑，开会前都是提前在纸上写
满东西，会上照着念。”现在，开会对
他来说是小菜一碟，只要浏览下会议
要点，他就可以清晰地表达自己的意
图。小伙伴们也佩服地说，牛瑞东最
擅长的就是给人“洗脑”，他会在不知不觉中把自
己的想法灌输给你，并且说服你。

创业是最初的梦想

牛瑞东家庭条件不错，毕业后回天津找一份
好工作不难，但是他觉得自己很适合创业，“创业
的想法一直都有，只是在等待一个恰当的时间和
合适的项目”。

“微寻赞助宝”是他的第一个创业项目，“大学
生办活动需要拉各种赞助，而出于盈利因素，多数
商家不愿意给大学生活动提供赞助”。他提出了一
个商业模式，让商家发布宣传任务，大学生社团完
成相应任务后即可获得商家提供的赞助。短短 3 周
时间内，微寻赞助宝活动就盈利了 8000 多元。

而后，牛瑞东将原先的项目转型升级，提出
了“红包兔”项目。红包兔不仅仅有商家红包，还
增加了个人红包和拼桌红包。“助人为乐是中华
美德，何况还有钱拿？临近六级英语考试了，求大

神传授经验！求学霸微积分笔记！打牌三缺一了，
求拼桌！甚至你上厕所忘带纸了，也可以发个红
包。”在牛瑞东的红包兔世界里，无论是个人还是
商家，有困难都可以发红包，能帮忙的就领红包。

这样一个跨越社交、众包、O2O 之上的平台一
经推出，就先后获得了伯藜创投的 70 万元种子资
金、天使资金。如今，牛瑞东的红包兔已经吸引了 30
多人加盟，其中还吸引了从南京来的创业团队。

“说实话，我的技术不如专业技术人员，我的
经验不如工作过的人，但是我的团队对我都非常
信任。”牛瑞东的长处在于，创新和规划。在他的
思考和组织下，小伙伴们都相信，一个又萌又好
用的红包兔让人不喜欢也难。

“创业者都是独行侠。”牛瑞东现在是宿舍里
最忙的人。他早晨第一个起床，晚上最后一个回
宿舍，熄灯后还在工作。如果你问他，一天工作多
少个小时？他的回答是：“好像一天 24 个小时都
在工作，因为即使睡着了，梦里还是关于创业的
事情。”

很科技的“硬”社团
姻本报记者 韩琨

牛瑞东和他的红包兔
姻本报通讯员吴奕

如果说它是一个学生社团，这个社团给人的感觉却有点偏科研和“技术流”；如果说它
是项目组，这个科研团队的氛围却并不很紧张、严肃，而是相当“接地气”。

它就是西安交通大学学生航模协会，也是西安交大学子口中时常提到的航模队。
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《舌尖上的南财》拍出家的味道
姻本报通讯员华晴王界李荣国

此间少年

牛瑞东（左四）和他的红包兔团队。
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